

JIMENO ARANGUREN, Roldán, *ESEI (1976-1981). Claves doctrinales para entender la Transición vasca*, Donostia: Erein Argitaletxea, 2020, 731 pp., ISBN: 9788491095040

El profesor Roldán Jimeno Aranguren presenta en esta extensa publicación (731 páginas) una recopilación de la documentación producida por este partido que desarrolló su actividad en el panorama político del País Vasco durante los años de la Transición española. El partido ESEI (Euskadiko Sozialistak Elkartzte Indarra) (Fuerza para la Unidad de los Socialistas de Euskadi), surgió con la vocación de unificar los distintos partidos de corte socialista que habían nacido en aquel momento en Euskadi. Su vida fue corta (1976-1981) pero no por ello exenta de interés; por medio de la extensa documentación generada por su militancia podemos conocer, al menos en parte, la efervescente actividad política de aquellos años trascendentales pues fueron los años en que se dieron los primeros pasos y se pusieron las bases del nuevo régimen democrático, que insertaba a España entre las democracias liberales europeas, a la vez que se configuró una nueva estructura política del territorio, un nuevo mapa estatal, la España de las Autonomías. Ello nos acerca al panorama de gran intensidad política que se vivía y aún con más fuerza en Euskadi y Navarra motivado por diversos elementos presentes en la vida política siendo la presencia de la violencia un factor de extraordinaria incidencia. A complicar más el panorama vasco contribuía también la duplicidad de las ofertas políticas: junto a las propuestas estatales surgieron las exclusivamente autóctonas que vinieron a completar a las ya existentes procedentes de épocas históricas.

ESEI fue un partido socialista, nacionalista vasco y demócrata. También se debe señalar su moderación, creado por hombres y mujeres intelectuales procedentes en gran medida del ámbito universitario, pero no exclusivamente. El profesor José Luis de la Granja los calificó, lo mismo que a otros militantes de otros partidos presentes en Euskadi, de nacionalistas heterodoxos, probablemente porque estaban fuera de la ortodoxia nacionalista del Partido Nacionalista Vasco; ya en época republicana existió un partido nacionalista, ANV, al que también se podía aplicar el mismo apelativo.

Se trataba de un partido pequeño que no presentó su candidatura en 1977 al Congreso de los diputados, aunque hay que señalar que uno de sus fundadores, el profesor Gregorio Monreal, ocupó un escaño en el Senado como miembro de la candidatura del F.A. (Frente Autonómico). En cambio, sí se presentaron a las elecciones autonómicas en 1980.

La publicación está prologada por Iñigo Lamarca Iturbe, militante de la formación y más tarde Ararteko (2004-2014), es decir, Defensor del Pueblo

en la Comunidad Autónoma de Euskadi. El profesor Jimeno Aranguren, editor de la obra, expone ampliamente la doctrina del partido, su trayectoria y valora la contribución de ESEI, que él define como partido socialdemócrata, a la Transición. A pesar de posicionarse en la izquierda abertzale, ESEI se distinguió en muchos aspectos de lo que generalmente se engloba bajo dicha acepción.

Estas páginas recogen la documentación generada por ESEI y que se encuentra dispersa tanto en sus antiguas sedes como en manos de antiguos militantes.

En primer lugar, se encuentran los documentos referentes a la doctrina con la que se presentaba ESEI a la sociedad, desde el manifiesto fundacional de Julio de 1976 hasta una entrevista publicada en la revista *Garaia*, en 1977. En la que se explica su ideario y posicionamiento dentro de la izquierda abertzale, así como su visión de otras fuerzas políticas. El resto de la obra va desgranando, a través de otros textos, algunos de ellos firmados por conspicuos militantes como Gregorio Monreal, José Manuel Castells, Jesús Etxano, Iñaki Agirre y Koldo Ispizua, las bases doctrinales, confrontándolas con las problemáticas surgidas en aquellos años de efervescencia política y haciendo además un repaso histórico de la evolución y cambios producidos en la política.

Los documentos explican de forma clara las razones de sus posicionamientos: su concepción del socialismo y, sobre todo, las causas que les condujeron a adoptarlos. Igualmente se hace un repaso de los problemas mayores que se debatían y que originaban las diversas posturas de las fuerzas políticas. Así, ESEI, a través de su rica y perfectamente expuesta documentación, informa al lector de sus planteamientos y motivaciones que los llevaron a desarrollar las posturas que adoptaron ante la Amnistía de 1977. El mismo año, en Junio, tuvieron lugar las elecciones generales. A través de los capítulos en los que el profesor Jimeno ha dividido la obra y de los posicionamientos de ESEI podemos seguir la historia política de Euskadi de aquellos años, sin desdeñar otros aspectos igualmente contemplados, como la economía, la cultura y la enseñanza.

ESEI celebró en Enero de 1980 su I Congreso Nacional, en el que fue elegido presidente Gregorio Monreal. Los trabajos del Congreso fueron publicados en el libro *ESEI una alternativa socialista para Euskadi*.

En general la mayor parte de la documentación de ESEI está redactada en castellano, aunque no faltan textos traducidos al euskara lo que nos hace pensar en la distancia que les separa del presente en el que, sin duda, la presencia de este idioma habría sido mucho mayor.

El trabajo realizado por el profesor Roldán Jimeno, de presentación, recopilación, ordenación y organización de todo este volumen de documenta-

ción logra poner de relieve una parte de la historia del devenir político del País Vasco durante unos años trascendentales, a través de un partido cuya pronta desaparición es atribuible, al menos en parte, a una falta de espacio entre la abundante oferta que surgió en el terreno de la izquierda vasca y probablemente también al triunfo de las posturas más radicales en el seno de esta.

Lola VALVERDE LAMSFUS
Universidad del País Vasco / Euskal Herriko Unibertsitatea